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ATA DA 51ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CBH - MÉDIO PARAÍBA DO 1 

SUL, realizada no dia 14 de agosto de 2023 (segunda-feira) com início às 2 

13h53min e término às 16h47min por videoconferência, com a seguinte ordem 3 

do dia: 1. Abertura; 2. Aprovação da pauta; 3. Aprovação da ata da 22 4 

Reunião Plenária Extraordinária (30/06/2023); 4. Apresentação dos projetos 5 

do CEIVAP; 5. Apresentação dos projetos do CBH-MPS; 6. Apresentação 6 

do Markus Budzynkz com retorno sobre participação no CIEDUCA; 7. 7 

Apresentação da moção sobre PL nº 2918/2021 e moção de apoio ao Projeto 8 

Piabanha; 8. Retorno sobre a Expedição Nascentes do Paraíba – Região 9 

MPS; 9. Projeto MRS; 10. Alteração da resolução do PAP; 11. Assuntos 10 

Gerais; 12. Encerramento. Item 1. Abertura; Com a presença do quórum 11 

necessário devidamente estabelecida, o encontro foi convocado à ordem pelo 12 

presidente do CBH-MPS, Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil). O dirigente deu 13 

as boas-vindas a todos os participantes, e deu início à sessão com a leitura e 14 

apresentação da pauta estabelecida. Item 2. Aprovação da pauta; Após a 15 

completa exposição da pauta, surgiram duas propostas de inserção: uma 16 

referente à discussão do projeto MRS e outra envolvendo a revisão da 17 

Resolução do PAP. Sem objeções por parte dos presentes, a pauta foi 18 

prontamente aprovada. Item 3. Aprovação da ata da 22 Reunião Plenária 19 

Extraordinária (30/06/2023); Após uma concordância unânime por parte dos 20 

membros presentes, a ata referente à 22ª Reunião Plenária Extraordinária, 21 

realizada em 30 de junho de 2023, foi oficialmente aprovada. Item 4. 22 

Apresentação dos projetos do CEIVAP; Foi exibido um vídeo detalhado que 23 

apresentou os projetos em desenvolvimento pelo Comitê de Integração da Bacia 24 

Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul (CEIVAP). Após a projeção, um período de 25 

discussão foi aberto para que os presentes expressassem suas opiniões sobre 26 

o tema. João Siqueira (CBHBPSI/CEIVAP) sugeriu que o secretariado do comitê 27 

distribuísse o vídeo entre todos os membros, de modo a garantir que todos 28 

estivessem cientes das iniciativas promovidas pelo CEIVAP. Isso, por sua vez, 29 

permitiria que cada membro contribuísse e participasse ativamente, favorecendo 30 

uma cooperação mais eficaz entre os Comitês de Bacias Hidrográficas afluentes, 31 

em prol da concretização das ações planejadas. Matheus Machado (CEIVAP) 32 

acrescentou que, apesar das particularidades e medidas específicas em cada 33 

região, é imperativo dar destaque à abordagem integrada como prioridade 34 
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central para o CEIVAP. Ele ressaltou que, mesmo com diferentes abordagens, o 35 

olhar amplo é fundamental para alcançar os objetivos comuns, evidenciando o 36 

papel do Grupo de Trabalho de Enquadramento. Com essa discussão 37 

considerada encerrada, a reunião seguiu para o próximo ponto da pauta. Item 5. 38 

Apresentação dos projetos do CBH-MPS; Dando sequência à programação, 39 

Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil) conduziu a apresentação, proporcionando 40 

uma compreensão detalhada sobre o Comitê Médio Paraíba do Sul (CBH-MPS), 41 

seus projetos, ações e a interação com os órgãos envolvidos na gestão dos 42 

recursos hídricos. Durante a explanação, foram abordados diversos tópicos 43 

relacionados à temática. Posteriormente, José Arimathéa Oliveira (IFRJ) 44 

assumiu a palavra para dar continuidade à exposição, enfatizando as iniciativas 45 

e projetos em andamento. Carin Von Muhlen (UERJ) complementou a 46 

apresentação com breves insights a respeito das atividades de monitoramento 47 

dos cursos d'água na Região Hidrográfica III. Concluída a apresentação, foi 48 

concedido um espaço para manifestações e considerações a respeito do 49 

conteúdo exposto. João Siqueira (CBHBPSI/CEIVAP) parabenizou as ações 50 

empreendidas pelo Comitê e levantou a questão das transposições, que têm 51 

impacto nas bacias dos comitês afluentes, conforme indicado por Carin Muhlen. 52 

Ele mencionou sua intenção de compartilhar os dados apresentados com a 53 

direção do CEIVAP, visando a deliberação conjunta de medidas para mitigar tal 54 

situação. Sem outras intervenções, a reunião prosseguiu para o próximo tópico 55 

da ordem do dia. Item 6. Apresentação do Markus Budzynkz com retorno 56 

sobre participação no CIEDUCA; Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ) 57 

compartilhou seu relatório sobre a sua participação na 3ª edição da Conferência 58 

Internacional de Educação Ambiental (CIEducA). Durante sua exposição, ele 59 

detalhou sua experiência ao longo dos três dias do evento, abordando a 60 

programação e as visitas técnicas realizadas. Markus enfatizou a notável 61 

presença de jovens e professores durante a conferência, além de ressaltar as 62 

reflexões que surgiram a respeito dos avanços alcançados pelo Plano e 63 

Programa de Educação Ambiental da Bacia do Rio Paraíba do Sul (PPEA 64 

CEIVAP) e pelo Programa Nacional de Educação Ambiental (ProNEA). Após a 65 

apresentação, não houve manifestações adicionais por parte dos presentes, 66 

permitindo assim a continuação da pauta agendada. Item 7. Apresentação da 67 

moção sobre PL nº 2918/2021 e moção de apoio ao Projeto Piabanha; Foram 68 
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apresentados os documentos solicitados para a avaliação e respaldo do Comitê. 69 

A moção referente ao Projeto de Lei nº 2918/2021, proposta pelo Fórum Nacional 70 

de Comitês de Bacias Hidrográficas (FNCBH), destaca a importância da gestão 71 

sustentável dos recursos hídricos em território nacional. A moção expressa o 72 

apoio à atuação da Agência Nacional de Águas (ANA) e dos comitês de bacias 73 

hidrográficas, enquanto também se posiciona contra o Projeto de Lei nº 74 

2918/2021, que poderia ter repercussões na alocação de recursos financeiros 75 

destinados a essa gestão essencial. A segunda moção, que respalda o Projeto 76 

Piabanha, visa salientar a relevância das ações empreendidas pelo Comitê para 77 

a preservação dos recursos hídricos e dos ecossistemas aquáticos na Bacia do 78 

Rio Paraíba do Sul. Além disso, convoca diversos setores a unirem esforços para 79 

assegurar a continuidade e o êxito do referido projeto. Em virtude da ausência 80 

de manifestações contrárias, ambas as moções receberam aprovação unânime 81 

por parte dos presentes. Item 8. Retorno sobre a Expedição Nascentes do 82 

Paraíba – Região MPS; Foram apresentados os detalhes da segunda edição 83 

consecutiva da Expedição Nascentes do Paraíba - Região Médio Paraíba do Sul. 84 

Esta iniciativa se enquadra dentro de um movimento com o propósito de 85 

enaltecer a importância das nascentes do Rio Paraíba, tendo sido inaugurado no 86 

ano anterior com o foco na nascente principal localizada em Areias, São Paulo. 87 

No contexto da programação, destacaram-se duas atividades realizadas: uma 88 

no Refúgio de Vida Silvestre da Lagoa da Turfeira, situada em Resende-RJ, 89 

ocorrida em 05 de julho, e outra no Monumento Natural (MONA) Corredeiras e 90 

Piracemas do Rio Preto, localizado em Rio das Flores-RJ, no dia subsequente, 91 

06 de julho. Item 9. Projeto MRS; Vera Lúcia Teixeira (SAAEBM) comunicou 92 

aos presentes sobre a requisição de um posicionamento, feito pela MRS, em 93 

relação à construção de um novo viaduto no município de Pinheiral, que será 94 

localizado no bairro Parque Maira. Ela enfatizou que uma parte substancial do 95 

viaduto será instalada sobre o Parque Fluvial do Médio Paraíba, acarretando 96 

impactos significativos na área. Vera Lúcia compartilhou informações sobre a 97 

proposta oferecida de realocação do parque para outro local, no entanto, a 98 

empresa responsável ainda não apresentou uma contraproposta substancial. 99 

Aline Guedes (INEA) acrescentou que o processo de licenciamento encontra-se 100 

sob responsabilidade da DILAM/INEA. Ela destacou a disponibilidade de contato 101 

com a equipe responsável e sugeriu agendar um dia para que eles apresentem 102 
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o projeto detalhado em uma das próximas plenárias. Luis Felipe Cesar 103 

(Crescente Fértil) enfatizou que a intenção não é intervir no processo de 104 

licenciamento, mas assegurar a preservação de um investimento efetuado com 105 

recursos do Comitê. Além disso, o presidente recordou que estão em fase de 106 

agendamento visitas para avaliação das obras já concluídas no âmbito do projeto 107 

Cílios do Paraíba. Item 10. Alteração da resolução do PAP; Luis Felipe Cesar 108 

(Crescente Fértil) trouxe à discussão o processo administrativo relacionado ao 109 

Plano de Aplicação Plurianual (PAP) para o período 2024-2026, abordando 110 

especificamente a decisão de efetuar uma retificação nos recursos financeiros 111 

provenientes da cobrança pelo uso da água na Região Hidrográfica III. Vera 112 

Lúcia Teixeira (SAAEBM) ofereceu mais detalhes, explicando que, embora o 113 

valor total do PAP permaneça inalterado, a mudança se concentra na relocação 114 

dos recursos, direcionando-os do projeto de investimento para a manutenção do 115 

custeio. Em seguida, Raissa Guedes (AGEVAP) fez uma contextualização mais 116 

abrangente dessa revisão, fornecendo informações adicionais para um 117 

entendimento completo. A proposta de alteração foi submetida à autorização. 118 

Diante da ausência de questionamentos, a proposta foi aprovada e será 119 

encaminhada para passar pelo mesmo processo no Conselho Estadual de 120 

Recursos Hídricos (CERHI). Item 11. Assuntos Gerais; Vera Lúcia Teixeira 121 

(SAAEBM) compartilhou com os presentes a conclusão da programação do 122 

Simpósio Água Boa, evento dedicado a celebrar o aniversário do Comitê. A data 123 

definida para a realização é 11 de setembro, em formato presencial. O evento 124 

terá como enfoque a temática "Uso do Solo na Região Hidrográfica Médio 125 

Paraíba do Sul". Ela indicou que mais detalhes serão compartilhados com os 126 

membros posteriormente. Vera Lúcia também trouxe à tona sua participação em 127 

uma oficina realizada no Jardim Botânico-RJ, onde se discutiu a elaboração do 128 

segundo Plano de Ação Nacional para Conservação de Espécies Ameaçadas de 129 

Extinção (PAN). Nesse contexto, destacou que agora há uma ampla participação 130 

dos CBHs nesse processo. Além disso, Roberta Abreu (AGEVAP) informou 131 

sobre a extensão do prazo para submissão ao edital de lavabos nº 04/23, que 132 

agora terá como data limite o dia 31 de agosto. Item 12. Encerramento. Não 133 

havendo mais nenhum assunto em pauta, a reunião foi concluída pelo Presidente 134 

Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil). A presente ata foi elaborada por mim, 135 
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Amanda Borges, na qualidade de Estagiária Administrativa. Após a sua 136 

aprovação, foi devidamente assinada pelo Presidente. 137 

 138 

Volta Redonda, 14 de agosto de 2023 139 

 140 

 141 

Luis Felipe Cruz Lenz Cesar 142 

Presidente 143 

 144 

Encaminhamentos: 1) Alterar resolução do PAP e enviar ao CERHI;  145 

 146 

Lista de Presença: 147 

Membros representantes do Poder Públicos: Claudio Ribeiro (Fiperj); Aline 148 

Guedes (INEA); Wilker Figueiredo (P.M. Barra do Piraí); Vinícius de Azevedo 149 

(P.M. Barra Mansa); Gizely Gomes (P.M. Volta Redonda); Zélia Raguzonni (P. 150 

M. Mendes); Alexandre Marques (P. M. Comendador Levy Gasparian); Luiz 151 

Fernando Carvalheira (P.M. Miguel Pereira); Mario Luiz Dias Amaro (P.M. de 152 

Piraí); Geovane Alves de Andrade (Prefeitura de Porto Real); Evandro Batista 153 

(P.M. Rio Claro) e Nicole Martins (P. M. Vassouras); 154 

Membros representantes dos Usuários: Thiago Guedes de Freitas (Águas das 155 

Agulhas Negras S.A.); Jane Soares (SAAE-VR); Felipe Meggiolaro (CSN) e Vera 156 

Lúcia Teixeira (SAAE-BM). 157 

Membros representantes da Sociedade Civil: Vera Martins (ACAMPAR-RJ); 158 

Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ); Nilza Macario (Associação Educacional 159 

Dom Bosco); Sandra Ávila (APEDEMA-RJ); Francisco Gurgel (Centro 160 

Universitário de Volta Redonda – UniFOA); Carin Von Muhlen (UERJ); Denise 161 

Rodrigues (UERJ); José Arimathéa Oliveira (IFRJ) e Luis Felipe Cesar 162 

(Crescente Fértil). 163 

Ausência Justificada: - 164 
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Lista de presença de convidados: Gabriel Agostinho, Renato Handy, João 165 

Siqueira (CBHPBPSI), Matheus Machado (CEIVAP), Aline Alvarenga 166 

(AGEVAP), Juliana Abrantes, Deivid Oliveira e Fabiola Zimmer (SECPLAN), 167 

João Gabriel, Flávio Coelho e Daiane Santos; 168 

Lista de presença de equipe: Tamires Souza, Roberta Abreu, Raissa Guedes 169 

e Monique Soares (AGEVAP). 170 


